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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》
如果我們辦得好，我們不但可以去賺

發行售賣的錢，同時還可以賺到那些商人

的錢。比如酒店、餐廳、服裝店、別墅建

築商、汽車銷售商，他們都要推銷他們的

產品呀。之前我們約稿付稿費，如果搞得

好，將來他們想上我們的雜誌，要反過來

給我們錢了。這一定是一莊好生意！」

「好呀！大家一起想想看，這本雜誌

叫什麼名字好呢？」

於是，辦公室裡沸沸揚揚，七嘴

八舌。「潮流」、「財富」、「美國生

活」、「菲尼亞生活」、「哈利維雅時尚

圈」……

「就叫《生活時尚》怎麼樣？」

一片贊語，一片歡笑……

聖誕節前，第一期《生活時尚》雜誌

正式發行。封面上漂亮的女郎，精緻的服

飾，喜慶的色彩立刻吸引了聖誕物品採買

者的目光。雜誌裡既有接地氣的內容：中

國城的香港崽華哥新開了一家燒麥鋪，味

道如何好，小老闆如何厚道，每天如何辛

苦，製作用料如何講究等，配發的彩色照

片，也相當的有格調。也有品質高端的豪

華內容：明星、服飾、珠寶首飾、別墅、

轎車等等。

欣欣向榮的國家、蒸蒸日上的日子、

充滿希望的生活。

大批不再為吃飯發愁的人，在匆忙中

度過了一年，人們太需要一些精神上的撫

慰和寄托了。《生活時尚》這本雜誌出現

的太是時候了，何況它的印刷如此精美，

價格又如此的親民。

上午，在回郊外達圖爾莊園的路上，

依琳娜興高采烈地向正在開車的彼特爾介

紹著《生活時尚》雜誌的內容，炫耀著雜

誌不俗的銷量。

兩人的歡聲笑語撒滿了一路。

當兩人停好車走進別墅的大廳，就發

現大廳裡的氣氛和聖誕節前的歡樂有些格

格不入。大廳裡坐著十幾個人，其中有平

輩也有長輩，不難看出都是達圖爾家族在

科爾斯特省有頭有臉的人物。然而，每個

人都苦著臉，坐在主位上的西奧臉色似乎

也不好看。

彼特爾與依琳娜和大家打了個招呼，

就識趣地坐在了一邊。

「三叔啊！建設局、財政局、還有總

統府的那幫傢伙太不是東西了。簽合同時

說得好好的，按月按完成的工程量撥付工

程款。可除了開工時那點兒預付款外，每

次付款就沒有一次順順當當的。」

「是啊！三弟，他們在驗收上找麻

煩，各種理由壓工程量不給驗收。付款時

也是各種理由，拖拖拉拉不給結算。」

「三哥，你得想想辦法啊！好不容易

東拼西湊總算把工人的工資發下去了，不

然這個聖誕節大家真就沒法過了。」

「我們還算是好的。好賴憑著三叔的

面子，還結了幾次工程款。聽說有幾家更

慘，工人把項目部圍了，有的項目經理還

被打了。」

在大家的抱怨聲中，彼特爾和依琳娜

基本聽清了事情的原委。西奧也只是黑著

臉坐在那聽著，一言不發。

「聖誕節一轉眼就過了。總統府那邊

不顧大家死活，只知道催進度。不給錢哪

有進度？聖誕節後各種材料採購的錢都還

沒著落。」

吵吵嚷嚷中，本該歡樂的家庭午宴也

吃的索然無味。
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飯後，西奧讓大家都先回去再想想辦

法籌集點錢，工程無論如何也不能停。他

也會給各個部門打打招呼催催工程款。大

家約定好，假期過後再來商量。

好不容易把大伙都打發走，略顯疲憊

的西奧說：「彼特爾依琳娜，如果你們沒

事兒，就陪我到外面坐坐吧，透透氣，也

聊聊天兒。」

「我們家族的財政狀況不是一向很好

嗎？怎麼突然出現了這種問題？」

說來話長啊！我也是有責任的。當初

桑托斯上台後，推出了一系列建設計劃，

你們也應該知道。我們也從各方面求證

過，建設資金是有保障的。

（二五一）

用700億再造一條世紀運河！
值嗎？

2023年12月23日，施工隊在平陸運河馬道樞紐作業。

站在邊坡向下望，眼前是一個60多米

深的基坑，十幾座塔吊正在基坑裡作業。過

去，這裡是廣西欽州市靈山縣縣域內一道橫

亙東西的分水嶺。一年半的時間裡，數千名

工人開山劈嶺，已經開挖了超過3300萬立方

米的土石方，並在此建設平陸運河的馬道樞

紐。

距離中國上一次開鑿人工運河，已有千

年。正在廣西建設的平陸運河，是我國自京

杭大運河以來建設的第一條運河，也是新中

國成立以來第一條連通江海的大運河。

2022年8月28日，平陸運河正式開工，

建設工期52個月，項目總投資727.2億元，計

劃2026年底主體建成，航道等級為內河I級，

可通航5000噸級船舶。渠成水到之後，全長

134.2公里的平陸運河，將從廣西南寧橫州市

西津庫區平塘江口，經廣西欽州市靈山縣陸

屋鎮沿欽江進入北部灣。

建成後，平陸運河將成為廣西內陸及我

國西南地區運距最短、最經濟、最便捷的出

海水運通道。

廣西壯族自治區交通運輸廳黨組成員、

副廳長胡華平對說，平陸運河是西部陸海新

通道骨幹工程，是加快交通強國建設的標誌

性工程，對推動廣西及西南地區發展具有戰

略意義。

工期緊，任務重
廣西欽州市靈山縣，幾座安靜的村莊中

間，運輸車不斷從馬道樞紐產業園區駛入駛

出。今年春節期間，馬道樞紐產業園區仍然

熱鬧，1900餘名施工人員和作業人員中，有

600多人留守園區，保證關鍵工序在假期不停

工。

張帆是中交二航局平陸運河馬道樞紐

項目技術負責人，春節前，他提前把家人從

河南接到廣西，在園區內過年，就像去年一

樣。「春節確實不能停工，因為現在項目正

處於從基坑開挖轉向結構施工的階段，需要

保持施工的連續性。」

從項目開工的那天起，馬道樞紐就沒有

停工過。中交二航局平陸運河馬道樞紐項目

負責人黃海波對說，馬道樞紐項目具有難點

多、體量大、工期緊的特點，並且是平陸運

河的控制性工程，對整個平陸運河的建設進

程產生重大影響，「平陸運河的工期是按照

天計算的，也就是說只要馬道樞紐的工期拖

一天，整個平陸運河的工期就會拖一天，因

此施工的節奏必須要快。」

實際上，「快節奏」貫穿在平陸運河全

線的整個建設進程中。平陸運河工程建設指

揮部指揮長程耀飛作為第一批加入平陸運河

項目的建設者之一，對此感受極深。

平陸運河集團於2022年6月30日註冊成

立，兩個星期後，程耀飛就來到平陸運河集

團，並於隨後的2022年7月18日帶著12個人的

團隊來到廣西欽州建設一線。當時，馬道樞

紐建設施工工地還只是山地，卻需要於2022

年8月28日舉行平陸運河建設動員大會，「並

且不只是動員大會，要實實在在開工，實實

在在不能停」。

程耀飛回憶，彼時平陸運河工程可行性

研究報告還未獲批，各項手續仍有待批復，

還要開展招標、征地等各項工作，最終「這

些都是在一個多月的時間裡完成的」。

來到平陸運河的建設一線之前，黃海波

負責過多個高速公路項目的建設，在他之前

的工作中，曾有三條高速公路同時建設的經

歷，工作節奏很快，生產壓力也很大。但後

來，黃海波發現，平陸運河項目的工作節奏

比他之前負責過的任何項目都要快。

黃海波在2022年8月初加入平陸運河馬

道樞紐項目建設，只用了22天，他所在的項

目就開挖了30多萬立方米的土石方，再把地

填平，建設駐地，準備出一個2萬多平方米的

場地佈置平陸運河建設動員大會，中間還用

了3天時間蓋了一棟沿用至今的兩層辦公樓，

「我們把最精銳的人全都調過來了，24小時

地干」。

極快的工作節奏，很大程度上來源於極

高的重視程度。

程耀飛記得，平陸運河建設動員大會場

面宏大，有眾多部級領導參加，14個設區市

和區直、中直駐桂有關單位主要負責人以及

參與平陸運河項目建設的有關單位和企業負

責人都參加了大會。大會當天，交通運輸部

部長李小鵬出席並講話，他強調，平陸運河

是優化提升全國水運網絡，加快建設國家綜

合立體交通網的聯網工程，對廣西和西南地

區經濟社會發展具有重大戰略意義。

建設西部陸海新通道是中共中央作出

的重大決策部署，也是黨的二十大報告提出

的重要戰略任務。平陸運河作為西部陸海新

通道的骨幹工程，得到了中央的高度重視。

胡華平對說，國家將平陸運河項目分別納

入《中華人民共和國國民經濟和社會發展

第十四個五年規劃和2035年遠景目標綱要》

《國家綜合立體交通網規劃綱要》《西部陸

海新通道總體規劃》等國家多個重大規劃，

統籌推進項目建設。

國家發改委、財政部、自然資源部、生

態環境部、水利部、國家林草局等相關部委

都對平陸運河規劃建設、科技研究、資金補

助大力支持，各項前期工作快速推進，完成

了項目用林、用海、用地等各項手續批復，

確保項目建設合法合規。

胡華平回憶，特別是交通運輸部對項

目的政策、資金和技術都給予高標準支持指

導，部長李小鵬親自擔任運河專項研究部省

聯席會議制度組長，指導平陸運河前期研究

及開發建設工作，還建立交通運輸部領導定

期調研推動項目模式與廣西共同推進平陸運

河的建設。

而從廣西壯族自治區層面來說，平陸運

河的建設是自治區頭號工程，項目建設工作

領導小組由自治區黨委書記劉寧、自治區主

席藍天立擔任雙組長，多位副省級領導擔任

副組長。平陸運河開工以來，幾乎每個月都

有自治區黨委、政府的領導到項目建設現場

調研。自治區黨委書記劉寧曾任水利部南水

北調規劃設計管理局總工程師，參與過三峽

工程建設。2022年8月以來，劉寧到平陸運河

建設一線調研過13次，最近一次是在2024年2

月9日除夕當日。廣西壯族自治區主席藍天立

多次主持召開自治區政府常務會、專題會議

研究部署平陸運河建設，指導謀劃平陸運河

經濟帶建設和產業佈局。

打通「任督二脈」
從平陸運河對於推動廣西以及整個西南

地區發展的角度，不難理解它所得到的巨大

關注。

廣西雖然臨海，且是唯一擁有出海口的

西部省份，但由於獨特的地理環境和海拔落

差，使得廣西的大部分河流未能就近向南入

海，而是一路向東流淌。由於廣西沒有通江

達海的水上通道，走水路的貨物若要出海，

需要從西江經過珠江到廣州繞道出海。正因

如此，長期以來，西部貨物出海總是「捨近

求遠」。

事實上，西江航運幹線最後一個梯級

樞紐、西江黃金水道的「咽喉」——梧州長

洲水利樞紐船閘，年通過量至少連續兩年超

過長江三峽樞紐，2021年為1.5億噸，已嚴

重超負荷運營。曾有受訪者告訴，這裡「堵

船堵得很厲害，最多的時候堵個把星期很正

常」。

如果把西江「黃金水道」和北部灣港口

看做廣西發展的「任督二脈」，上述受訪者

說：「平陸運河修通後，廣西發展的『任督

二脈』就打通了。」

平陸運河建成後，廣西西江流域中上遊

船舶可經平陸運河從欽州港出海，相比經廣

州出海，縮短了560多公里航程。

據瞭解，平陸運河將通過左江、右江、

黔江、紅水河、柳江、都柳江等多條支流，

連通貴州、雲南，實現中國西南地區內河航

道與海洋運輸直接貫通。胡華平說，平陸運

河建設有利於提升西部陸海新通道運輸能力

和效率，進一步完善西部陸海新通道的結構

性功能，實現廣西內河航道網、雲貴部分地

區內河航道與海洋運輸直接貫通。

根據相關研究成果，平陸運河的建成，

每年能帶動西部陸海新通道沿線地區運輸費

用節約達到52億元以上。

出海里程的縮短，除了有效改善「廣

西貨不走北部灣港」的現狀，還能牽引集聚

更多西部內陸省份貨物流量，讓廣西成為西

部內陸省份貨物穿州過省漂洋過海的首要選

擇，從而進一步激活廣西經濟發展甚至是中

國西部地區的發展。

胡華平說，平陸運河能帶動沿線資源優

勢轉化為經濟發展優勢，促進產業佈局優化

調整，形成運河經濟帶，提升沿江經濟帶，

加快向海經濟發展。

除了廣西，中西部地區的發展也可從中

受益。廣西社會科學院東南亞研究所副所長

雷小華曾在接受採訪時說，運河的本質是運

輸，物流促進貿易，貿易促進投資，投資促

進產業化。

他認為，平陸運河建成後，對中西部

地區的產業輻射影響最大。國際原材料、資

本、人才等要素，通過大聯運到達西部地

區，對中西部地區起到戰略支撐作用。中西

部地區能得到更低成本的生產要素基本保

障，而產品市場也能擁有更低的物流運輸成

本。

雷小華說，南流的江水，帶來的不僅是

物流和人流，它還將使北部灣形成各種要素

的聚集，從而撬動中國西部地區的發展，使

北部灣形成中國沿海發展的新一極。

除了經濟效益，胡華平表示，平陸運

河的建設還會帶來全面、持久、顯著的社會

效益、生態效益、開放效益。以開放效益為

例，平陸運河的建設將開闢我國與東盟間貿

易往來的便捷水運通道，促進中國與東盟國

家經貿合作全面發展。「期待平陸運河為區

域合作開闢『一條路』，為經濟發展帶來

『一片海』，推動西江中上游沿岸城市向海

而興、向海圖強。」

根據相關研究成果，預計2035年、2050

年平陸運河運輸服務帶動GDP將達到450億

元、770億元，推動產業發展新增GDP將達到

320億元、1730億元；預計2035年、2050年平

陸運河貨運總量分別達到9550萬噸、12000萬

噸。

百年構想怎樣成為現實？
在外界看來，平陸運河的規劃與建設是

從2019年明顯提速的。

2019年8月，《西部陸海新通道總體規

劃》獲國務院批准，明確提出推進溝通廣西

西江至北部灣港的平陸運河研究論證。程耀

飛指出，平陸運河規劃與建設的提速，一個

最重要的契機就是被納入國家對於西部陸海

新通道的規劃。

不過，平陸運河的故事其實要從百年前

說起。

對於水道的利用，人歷來不只是沿自然

水系走，而是要找捷徑。早在1915年，「督

辦廣東治河事宜處」作為當時專門管理珠江

水利的機構，就曾針對平陸運河進行勘測規

劃工作。孫中山也曾在《建國方略》中提出

打通珠江、西江及北部灣，開通平陸運河的

構想。

根據水電專家、廣西壯族自治區原計

劃委員會總工程師翁長溥的一篇論西南出海

通道建設的文章，新中國成立後的1953年，

廣西省人民代表大會提出了開發平陸運河的

建議。1958年及1959年，廣東省的航運及水

利部門進行運河全線地形測量，並提出《平

陸運河規劃報告初稿》。1960年至1962年，

廣東省航運部門會同廣西交通部門，再次勘

測，提出過《運河開挖工程》初步設計和

《平陸運河規劃報告》。1975年，廣西交通

局又重新整理前人資料，提出《平陸運河規

劃報告》。

到了1992年，廣西交通廳編寫了《平

陸運河工程建設前期工作立項報告》。1993

年，國務院批准《珠江流域綜合利用規劃綱

要》，其中平陸運河被列為遠景建設項目，

引起重視。

不過，由於工程規模浩大、牽扯面廣、

投資多等原因，這些開展於上世紀的勘察，

都只停留在一般的規劃階段。

稍近一些的調研發生在2009年，那一

年，交通部西部科研課題立項開展了「廣西

平陸運河戰略規劃研究」，專家組曾到南寧

和欽州開展專題調研，並於之後完成了《平

陸運河戰略規劃研究》，提出平陸運河建設

初步方案。

相較於之前各類勘察和調研，2019年廣

西交通廳立項開展的平陸運河航運規劃及技

術性課題研究在廣度和深度上都前進了一大

步。

西壯族自治區政府曾在一份對於全國政

協委員提案的答覆中提到，該項課題研究為

平陸運河的開發建設提供了紮實、全面、客

觀的基礎。


